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КУЛЬТУРА СПОРТ

Ориентализм  
очень тонко  

и изящно  
показывает  

традиции и быт 
Востока

Реализм, повествующий об 
истории, традициях и быте 

нашего народа, гармонично 
отражен на полотнах молодо-
го художника Аббаса Мамедо-
ва, который продолжает со-
вершенствовать свой навык 
в разных техниках и направ-
лениях.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

Мы на протяжении некоторого 
времени наблюдали за творчеством 
художника, который является ис-
тинным продолжателем творческих 
традиций своего отца, известного 
художника Шахпеленга Мамедова. 
Тема и сюжеты его работ постоян-
но притягивают внимание, поэтому 
мы попросили его рассказать нам 
о невидимых сторонах его творче-
ской личности и собственно пре-
тендующих на звание произведе-
ний искусства.

- Аббас муаалим, несмотря на 
реалистичность ваших картин, 
они передают некую ностальгию 
по прошлому, нежели ощущение 
современного. Реалии какой эпо-
хи отражены в ваших работах?

- Беспрерывная потребность 
в ностальгии - часть моей жизни 
и творчества. Натюрморты, которые 
я рисую, в какой-то степени фено-
мен ностальгии, попытка противо-
стоять течению времени, повернуть 
его вспять, превратить в мифологи-
ческое пространство. Все это идет 
из глубокого детства, когда я хо-
тел стать археологом, именно эта 
часть меня во многом и застави-
ла рисовать натюрморты, изобра-
жая старинные азербайджанские 
артефакты. Меня сильно привле-
кает тот отрезок времени, когда 
наш народ медленно, но уверенно 
шел к созданию первой демокра-
тической республики на Востоке, 
собирая по кусочкам свою, неког-
да разрушенную разными война-
ми, национальную идею создания 
государства после распада на хан-
ства. Каждый раз, когда начинаю 
новую композицию для натюрмор-
та, нахожу разные артефакты на-
шего культурного наследия и, со-
бирая их воедино для создания но-
вой картины, размышляю именно 
об этом периоде. 

- Раньше вы рисовали карти-
ны с фотографий и даже с извест-
ных классических произведений. 
Что вам дала эта практика? И ушла 
ли необходимость ее повторять?

- Фотографии помогают рисо-
вать картины, в которых я хочу пе-
редать определенную светотеневую 
композицию, что сделать с нату-
ры практически невозможно. Ведь 
одинаковым свет остается всего не-
сколько часов, а затем не сразу по-
вторяется. Тогда мне на помощь при-
ходит фотография. Во все времена 
художники использовали сначала 
камеры-обскуры, а затем фотоап-
параты. Например, французский 
живописец, один из виднейших 
представителей импрессионист-
ского движения Эдгар Дега напи-
сал своих знаменитых «Голубых тан-
цовщиц», используя несколько фо-
тографий одной девушки. Он (или 
его помощники) фотографировали 
танцовщицу в движении в разных 
позах. Затем художник выбрал наи-
более интересные для его замысла 
фотографии и совместил их в заме-
чательной динамической компози-
ции. Для некоторых своих произве-
дений фотографию также исполь-
зовали Норман Роквелл, Сальвадор 

Дали, Энди Уорхолл. А копировать 
картины мастеров я начал с целью 
оттачивания своей техники рисо-
вания и обратился к этому методу 
в студенческие годы для того, чтобы 
научиться, а после возвращения из 
армии мне пришлось использовать 
копирование, чтобы восстановить 
это умение. Я давно уже перестал 
работать посредством этого мето-
да, но, если кто-то закажет копию 
картины, я, конечно же, напишу ее. 

- Когда вас спросили о люби-
мых произведениях, вы назвали 
картины «Ветер с моря» амери-
канского художника Эндрю Уай-
ета и «Кричащее море» Надира 
Гасымова. Какое место занимает 
в вашем творчестве морская те-
матика?

- Моя любовь к морю зароди-
лась еще в далеком детстве. Каждое 
лето мы на все три месяца переез-
жали на дачу в Бильгя. В те годы 
я внимательно разглядывал песча-
ную дорогу к морю и сам Каспий, 
прятавшийся за дюнами Абшеро-
на. Меня не покидала мысль о том, 
бушует ли оно сегодня?.. Однако, 
увы, свою морскую композицию еще 
не написал, ведь я больше считаю 
себя ценителем творчества марини-
стов, нежели одним из них. Я ищу 
в этих картинах осколки прошло-
го, оживляя память о тех солнеч-
ных днях.

- Кто из величайших худож-
ников-реалистов повлиял на ваш 
почерк?

- Сложно выделить одно имя, 
ведь на протяжении долгих лет я из-
учал творчество разных художни-
ков и направления, в которых они 
творили. Когда я был студентом 
Азербайджанской государственной 
академии художеств, увлекался ра-
ботами ориенталистов. Мне очень 
нравились картины Лоуренса Аль-
ма-Тадемы и Жан-Леона Жерома. 
Считается, что ориентализм - это 
способ восприятия Востока с точ-
ки зрения деятеля искусства, при-
надлежащего к европейской хри-
стианской цивилизации. По мне-

нию критиков, он не имеет ничего 
общего с истинным пониманием 
восточной культуры, а лишь пыта-
ется копировать ее внешние при-
знаки. Но для меня ориентализм 
очень тонко и изящно показывает 
традиции и быт Востока. Детали-
зации я научился у этих мастеров 
кисти. После нескольких лет изу-
чения ориентализма перешел на 
натюрморты с коврами, где я мог 
на деле показать технику рисова-
ния, которой я научился у ориен-
талистов.

- Есть ли вероятность того, что 
свою любовь к реализму вы унас-
ледовали от родителей?

- Этому предшествовало множе-
ство причин. Безусловно, мои ро-
дители и, в частности, отец сыграли 
в этом особую роль. Я учился это-
му, читая книги. Может быть, это 
в какой-то степени связано с тем, 
что книги остались из советского 
прошлого, когда это направление 
искусства было модно. Я всегда хо-
тел научиться реалистично рисо-
вать так, как мой отец. Всегда смо-
трел на его картины и думал, смо-
гу ли я когда-нибудь рисовать так 
же. Однако у него была одна очень 
сильная сторона - он мог написать 
портрет, нанося множество мел-
ких мазков с разными цветовыми 
оттенками, и в итоге, несмотря на 
разнообразие тонов, картина всег-
да смотрелась цельной. Вот этому 
я так и не смог научиться и до сих 
пор не понял, как он это делал. Но 
думаю, в плане реализма я мно-
гое сделал для себя и для искус-
ства нашей страны и буду продол-
жать в этом направлении.

- Нередко в вашем художествен-
ном портфолио можно встретить 
работы, выполненные в несколько 
ином стиле. Ваше творчество не 
стоит на месте, особенно это отра-
жается в серии картин Şırvanşahlar 
ansamblı. Как зародилась идея соз-
дания работ в этой технике?

- Последние два года я начал 
пробовать себя и в абстрактном 
направлении. Всегда любил про-
бовать новые стили и жанры, ри-
сование одного и того же превра-
щает нашу жизнь в утомляющую 
рутину. Но и в этом направлении 
сыграли большую роль эскизы папы, 
которых очень много у меня оста-
лось, в основном на тему Абше-
рона, но я немного поменял это 
и попробовал нарисовать в таком 
же стиле Дворец Ширваншахов. 
Техника смешивания красок тут 
очень сложная, я использую не 
только масляные, но и строитель-
ные краски. Одна ошибка, и эф-
фект нежности цветового тона 
будет потерян. Я буду счастлив, 
если мне удастся рисовать в этом 
стиле фигуру человека и натюр-
морты. На протяжении года я пы-
таюсь рисовать в такой технике 
натюрморты, но эскизы меня не 
радуют. В любом случае работа по 
обретению навыков в этой техни-
ке будет продолжаться.

Накануне завершился 3-й тур 
Премьер-лиги Азербайд-

жана по футболу. В заключи-
тельный день тура прошли мат-
чи, представляющие традици-
онный интерес. 

Сначала «Карабах» принимал 
«Араз-Нахчыван», где напряженная 
игра чемпиона с новичком турни-
ра завершилась со счетом 2:1 (Диа-
каби, 15 (1:0), Кузманович, 57 (1:1), 
Зубир, 90+5 (2:1), а позже встрети-
лись знакомые друг другу сопер-
ники «Сабах» и «Нефтчи», проти-
востояние которых завершилось 
вничью - 1:1 (Летич, 43 (1:0), Ира-
сабаль, 48-автогол (1:1). 

Однако не приевши-
еся болельщикам лиде-
ры, которые, соответ-
ственно, по 10 и 9 раз 
становились чемпиона-
ми страны, определя-
ют сегодня приорите-
ты обсуждений, а такие 
команды, как «Зиря», на-
бравшая 9 очков из 9 воз-
можных после 3-х туров на старте 
чемпионата, и «Сумгайыт», провед-
ший на тур меньше, но тоже ис-
пользовавший предоставленные 
возможности на все сто. 

Кстати, нельзя отнести к сенса-
циям лидерство в чемпионате клуба 
«Зиря», так как главным тренером 
команды является легенда отече-
ственного футбола Рашад Садыхов. 
После третьей победы кряду он за-
явил: «Была хорошая, скоростная, 
качественная игра. Обе команды 
играли с большим желанием. В пер-
вом тайме у нас получалось лучше, 
контроль был полностью за нами, 
и мы открыли счет. Но после нео-
жиданно пропустили, потому что 
«Сабайыл» стал идти вперед с еще 
большими силами. В эти минуты 
соперник стал раскрываться в обо-
роне, и надо было использовать это 
по максимуму. Но случилось об-
ратное, мы не сумели использовать 
это, а соперник нас наказал. В це-
лом же первый тайм был за нами, 

но с начала второ-
го тайма «Сабай-
ыл» стал играть 
активнее. Только 
после 70-й мину-

ты вернули игро-
вое преимущество. 
Забить с позицион-

ной атаки не получилось, но 
получилось с быстрой. Ребята про-
явили свой характер, хорошо бо-
ролись, не давая сопернику шансов 
забить. Добыли важные три очка. 
Поздравляю всю команду, вклю-
чая болельщиков и руководство». 

Тенденция к усилению услов-
ных новичков чемпионата будет 
только усиливаться, тем более что 
в перспективе исполкому АФФА 
надо будет увеличивать количе-
ство участников Премьер-лиги 
Азербайджана по футболу с уче-
том того, что в освобожденных от 
оккупации Физулинском и Дже-
браильском районах решено уже 
в ближайшее время создать про-
фильные спортклубы с дальней-
шим переводом их на професси-

ональные рельсы. А в обозримом 
будущем будут созданы команды 
в Зангилане, Лачине и Кяльбаджаре, 
причем ассоциации доверено под-
готовить в скором времени соот-
ветствующую программу. 

Стоит отметить, что количе-
ство участников Премьер-лиги 
Азербайджана по футболу в ны-
нешнем сезоне останется неиз-
менным - как и в завершившемся 
прошлогоднем чемпионате, в сезо-
не-2023/24 примут участие десять 
команд. Клуб «Шамаха», занявший 
последнее место в турнирной та-
блице, отправился в первый диви-
зион, а его место в высшем дивизи-
оне занял «Араз-Нахчыван», выи-
гравший первую лигу. 

Как отметил на пресс-конфе-
ренции генсек АФФА Сархан Гад-
жиев, ротация между дивизионами 
сохранится и в следующих сезонах. 
По его словам, это будет касаться 
также первого и второго дивизи-
онов, причем клуб, занявший по-
следнее место во втором дивизионе, 
отправится в региональную лигу.

Женская сборная Азербайджа-
на по волейболу ни шатко ни 
валко стартовала на чемпио-
нате Европы в Дюссельдорфе 
(группа С), где жребий свел ее 
с не самыми слабыми соперни-
цами, где лишь шведки и чеш-
ки считаются вполне «преодо-
леваемыми» фигурами. 

Остальные же конкурентки, 
включая Грецию, не говоря о нем-
ках (хозяйках турнира) и традици-
онно сильных турчанках, считаю-
щихся одними из фавориток турни-
ра и представляющих опасность для 
любого коллектива на континенте. 

После первых трех туров у сбор-
ной Азербайджана три очка (победа 
в матче против Чехии и два пораже-
ния - в игре с немками и турчанка-
ми). Однако несмотря на то, что со-
бытия развиваются в соответствии 
с мрачными ожиданиями насчет чрез-
вычайно сложного стартового от-
резка для «милли», шансы на выход 
в плей-офф сохраняются, и все зави-
сит от того, сумеет ли сегодня наци-
ональная сборная одержать победу 
над греческим коллективом. Если это 
станет реальностью (шансы оцени-
ваются, как 60 против 40%), коман-
да может занять даже третью итого-
вую позицию, так как «разбить» шве-
док она просто обязана - ведь это не  
прославленная хоккейная Tre kronor. 

Все поединки основной сетки 
завершатся только в четверг, по-
сле чего окончательно определят-
ся перспективы команды в отноше-
нии плей-офф. Сборной Азербайд-
жана необходимо попасть в первую 
четверку по итогам группового ра-
унда, чтобы рассчитывать на место 
в 1/8 финала. И если наши волей-
болистки справятся с этой задачей 
(надеемся, что так оно и будет), то 
им предстоит выезд в Брюссель, где 
пройдет большинство решающих 
встреч плей-офф, включая и финал. 
В 1/8 финала счастливчики из групп 
А и С сыграют в Бельгии, тогда как 
представители других групп, про-
должающих борьбу, будут гостить 
во Флоренции. 

Примечательно, что в новый цикл 
национальная команда вступила под 
руководством турецкого специали-
ста Атамана Гюнейлигиля, назна-
ченного главным тренером в сере-
дине мая - так что его будущее за-
висит от того, насколько успешным 
будет дебют в Дюссельдорфе. Впро-
чем, 41-летний специалист ранее тре-
нировал женские сборные Турции 
U-20 и U-23, а также различные клу-
бы и добился ряда достижений. Так, 
под его руководством U-23 (подвод-

ка к основному костяку «милли») за-
воевала золотую медаль чемпиона-
та мира 2017 года, а основная сбор-
ная страны завоевала «бронзу» на 
«Кубке Ельцина». 

И, похоже, судя по настрою 
коллектива, добивавшегося гром-
ких результатов в недалеком про-
шлом, этот специалист продолжит 
свою карьеру в Баку. На ознакоми-
тельной пресс-конференции новый 
главный тренер женской сборной 
Азербайджана по волейболу был 
оптимистичен: «Мы хотим вернуть 
былые успехи, хотя на чемпиона-
те Европы нам досталась сложная 
и сильная группа. Мы наилучшим 
образом подготовим наших спор-
тсменок и добьемся положительно-
го результата с вовлечением боль-
шего количества молодежи в этот 
вид спорта. У нас есть планы отно-
сительно этого, в том числе прове-
дение семинаров для местных тре-
неров. Я не понаслышке знаю о ко-
манде и игроках - в расширенную 
заявку входят 24 спортсменки, и мы 
держим всех потенциальных пре-
тендентов в поле зрения».

Подготовил 
Ю.АББАСЗАДЕ

Ностальгия  
как часть творчества
Исторический контекст полотен Аббаса Мамедова

Аббас Мамедов:

Я всегда хотел научиться реалистично рисовать так, 
как мой отец. С детства смотрел на его картины и ду-
мал, смогу ли я когда-нибудь рисовать так же

Изменения необратимы 
Чемпионат по футболу становится интереснее 

На освобожденных  
от оккупации  

территориях решено  
в ближайшее  

время создать  
спортклубы

В обозримом будущем будут созданы коман-
ды в Зангилане, Лачине и Кяльбаджаре, при-
чем АФФА доверено подготовить в скором 
времени соответствующую программу

Надежда  
не иссякла 

Шансы на плей-офф 
для сборной  
по волейболу 
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